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ORDINE DEL GIORNO: n. 83 del 31/05/2021 

 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09.00  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA: 10:01 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 10:01 10.50     

Mattaliano         Cesare 

 

Presente 10:01 12.25     

Caputo               Valentina Presente 10:01 12.25     

Chinnici             Valentina 

 

Assente Assente ______     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 10.01 12.25     

 

L’anno duemilaventuno, il giorno  uno del mese di Giugno, la V Commissione Consiliare è stata convocata 

dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60.   

Alle ore 10:01 il  Presidente  Francesco Bertolino  assistito dalla segretaria supplente Daniela Palilla, 



predispone  l'appello, al quale oltre allo stesso, risultano presenti i Consiglieri: Cesare Mattaliano, Valentina 

Caputo e Rosalia Lo Monaco. 

Il   Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 

 

I lavori si aprono con la comunicazione del Presidente che sperava di potere svolgere la seduta odierna  con 

la partecipazione dell’Assessore Zito che invece, impossibilitato,  sarà presente, quasi sicuramente lunedì 

prossimo venturo. Si  aspetta comunque la conferma da parte della segreteria. 

Il Presidente, assente alla seduta di ieri, comunica altresì di essere a conoscenza del fatto che i colleghi 

hanno cominciato a dare lettura alla bozza del Regolamento Toponomastica e nell’attesa che la Consigliera 

Lo Monaco ne condivida il testo sullo schermo, chiede al Consigliere Mattaliano un feedback di quanto già 

portato in discussione. 

Quindi il Consigliere Mattaliano riferisce che ieri, è stata data lettura ai primi 15 articoli della bozza, di 

alcuni dei quali si è concordato di proporre delle modifiche al testo, mentre di altri di chiedere spiegazioni 

poiché il contenuto non appare chiaro, alcuni addirittura sembrano essere in contraddizione. 

Per esempio, si diceva all’art. 11 che, ove vi fosse una urgenza il Sindaco può, di sua sponte, intitolare, 

assegnare, quindi ci si chiedeva quali potessero essere i motivi di urgenza. Oppure  non si comprende il 

significato della dicitura “denominazione urbanistica generica” e di chi sia la competenza. Aggiunge quindi 

di avere preso una serie di appunti in modo da potere proporre degli emendamenti. 

Si decide quindi di continuare con la lettura del testo della bozza del regolamento così da portarla a termine 

prima dell’incontro con gli Uffici. 

Nel frattempo viene fatta una segnalazione dalla segreteria che consiste nel mettere in evidenza che nel 

verbale n. 91 della seduta del 12 Maggio nella griglia viene riportato correttammente l’orario di inizio della 

seduta che è le 09.10, mentre nel testo viene inserito erroneamnete 09.40. 

Nel frattempo il Presidente Bertolino fa notare di essere ancora in attesa di riscontro da parte dell’Assessore 

Prestigiacomo che doveva fornire informazioni in merito al Teatro Politeama e che cercherà di convocare 

per giovedì o venerdì l’Assessore Sala per discutere dei temi di cui avevamo richiesto del campo bianco, 

dell’ex sala stampa o l’Assessore Mantegna alla quale erano state chieste notizie in merito ai campi estivi e 

che si era riservata di rispondere successivamente per avere la possibilità di attingere notizie considerato 

che era di delega assai recente. 

Il Presidente, fa poi riferimento alla risposta ricevuta dall’Assessora Marano in merito al funzionamento 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5


dell’impianto di video sorveglianza della scuola Colozza, risposta un po' generica dalla quale si comprende 

però di potere ben sperare perché sembra che ci siano i fondi per garantirne la messa in funzione. 

Viene chiesto poi se sia stata inoltrata la richiesta rigurdante il censimento delle scuole dotate di impianti di 

video sorveglianza, quindi la segreteria ne da immediata lettura, così dopo una breve integrazione suggerita 

dalla Consigliera Caputo la nota viene inoltrata ai destinatari. 

Il Consigliere Mattaliano chiede poi alla segreteria di predisporre, dal momento che è stato più volte chiesto 

agli Uffici ma non è mai perventuto, di redigere un report completo dove vengono elencate tutte le scuole e 

accanto a ciscuna vengano indicate tutte le notizie relative, in particolare, se sono dotate di palestra e in caso 

affermativo se sia agibile, se ci sono lavori in corso quale sia lo stato dell’arte, notizie circa la durata degli 

stessi e dei costi, se sono dotate di impianti di video sorveglianza…insomma tutte le informazioni possibili 

sì da creare un elenco “completo” sulla base delle notizie che sono state assunte a seguito delle richieste 

inotrate nel corso degli anni agli Uffici, visto che le risposte pervengono in maniera frammentaria. 

La Consigliera Lo Monaco chiede poi se è stato dato seguito a quanto chiesto il giorno precedente è cioè di 

chiedere agli Uffici un report impianti sportivi in formato Excel o Pdf da risultare di facile consultazione, 

richiesta che viene condivisa dagli altri Consiglieri e alla quale la Segreteria provvede a dare seguito in 

tempo reale. 

Quindi la Consigliera Lo Monaco, su richiesta del Presidente, condivide sullo schermo, la bozza del 

regolamento Toponomastica, ma prima di dare inizio alla lettura fa una comunicazione con la quale informa 

i Colleghi circa una Commissione Congiunta che si terrà nei giorni a venire, probabilmente venerdì al cui 

proposito chiede di informarsi, tra la Seconda e la Terza Commissione avente a tema la Delibera 

sull’Autorità Portuale. Quindi chiede se si ritiene utile partecipare. Il Presidente risponde in maniera 

affermativa ma si rimanda la decisione sulla partecipazione al momento in cui si avranno informazioni più 

precise in merito, informazioni chieste nel frattempo dalla stessa Consigliera Lo Monaco che ciò fatto 

comincia la lettura della bozza a partire dall’art. 16. 

Ma non senza fare una osservazione che rigurda il fatto che ritiene che sia necessario comprendere quale è il 

margine fino al quale ci si può spingere cioè: se dare ampia competenza a questa Commissione 

Toponomastica e ai Consigli di Circoscrizione o se diversamente la vogliamo lasciare nelle mani del 

Sindaco. 

Al termine della lettura del citato articolo la Consigliera si ferma per riconoscere la necessità di dare spazio 

a quanto suggerito dalla Consigliera Caputo circa il dare, nella parte iniziale del regolamneto, spazio alle 

definizioni di toponimo, odonimo, onomastica e toponomastica, così da avere chiaro quello che si legge 

successivamente. 

Si procede quindi dando lettura ai successivi articoli 17, 18, 19, 20 e 21. 

Quindi interviene il Consigliere Mattaliano facendo un riepilogo degli interventi da fare al regolamento 



dicendo che sostanzialmente bisogna aggiungere le definizioni così come proposto dalla Collega Caputo, 

intervenire sull’art. 1 aggiungendo la denominazione di luoghi e di aree di circolazione, parchi strutture ed 

edifici comunali. 

La Consigliera Caputo chiede poi se si faccia riferimento al posizionamento delle targhe in ordine al rispetto 

delle norme del codice della strada. E le viene data risposta affermativa sia dalla Consigliera Lo Monaco 

che dal Consigliere Mattaliano che specificano che ciò avviene all’art. 16. 

Aggiunge poi che bisogna apportare delle aggiunte al successivo art. 6 con cui chiedere l’inserimento  delle 

parole  “Presidente o di suo delegato della Commissione competente”. Ricorda poi che era stato apposto un 

punto interrogativo sulla questione “personalità” al quale la consigliera Lo Monaco suggerisce di 

aggiungere un aggettivo. 

Si passa poi all’art. 7 nel cui testo si parla di “rinnovo” e il consigliere Mattaliano dice che bisogna appurare 

cosa si intende per rinnovo e qui interviene la Consigliera Lo Monaco per chiedere se con il termine rinnovo 

si intende che vengano cambiati i nominativi o che rinnova l’incarico alla stessa commisione… Ed 

aggiunge che sono tutte domande da porre agli autori del testo. 

Il Presidente si dichiara d’accordo e rassicura che sarà fatto nell’incontro di lunedì o a più tardi di martedì. 

Propone appunto di fare un passaggio con gli Uffici e che, se c’è la condivisione, la V Commissione potrà 

farsi promotrice delle modifiche stesse. 

Il Consigliere Mattaliano continua dicendo che la Consigliera Caputo faceva rilevare che sarebbe opportuno 

inserire nel testo dell’articolo 8 la dicitura on line . La consigliera Lo Monaco rileva a proposito che bisogna 

operare un cambiamento di prospettiva già a partire dall’art. 8 dove ricorrono sovente le parole “presenza” e 

“archiviazione cartacea”.  

Il Presidente Bertolino interviene per dire che proprio con riferimento a questo elemento laddove si parla di 

coinvolgimento di personalità esterne all’Amministrazione è necessario agevolare la partecipazione in 

Commissione di esperti, studiosi e personaità illustri che possano fornire un significativo contributo ai 

lavori. È quindi necessario, oltre alla presenza fisica, consentire la partecipazione da remoto e 

conseguentemente l’apposizione della firma digitale a proposte e pareri che verranno forniti nel corso dello 

svolgimento delle attività. Richiedere la presenza fisica alle riunioni sarebbe inserire un grosso limite alla 

possibilità di ricevere collaborazioni e contributi autorevoli. Quindi bisogna concepire un sistema che sia 

aperto alle nuove tecnologie, senza operare una scelta ma semplicemente fornendo una possibilità. 

Il Presidente quindi si scusa e alle ore 10.50 lascia la seduta. 

Si accende quindi un vivace quanto interessante confronto tra i Consiglieri rimasti, dove si intrecciano 

proposte innovative da inserire nel testo, modifiche da apportare alla bozza del testo tutte sostanzialmente 

volte in una unica direzione, cioè tendenti ad introdurre nella disciplina posta alla base della 

regolamentazione dei lavori, quale alternativa alla fisicità richiesta, la digitalizzazione e la 



informatizzazione delle procedure di svolgimento delle attività. 

Concordano poi i Consiglieri sulla opportunità di chiedere chiarimenti in ordine a parti del testo alla lettura 

non chiare e soprattutto, ravvedono la necessità di dovere intervenire ad integrare il regolamento su 

fattispecie che non risultano affrontate in maniera esaustiva e per colmare le lacune ravvisate si 

ripromettono di approfondire la materia facendo ricorso a regolameti già vigenti in altre città analoghe alla 

nostra per estensione, superficie e numero di abitanti (viene preso in esame il regolamento di Bologna) e 

ancora ricercando circolari e riferimenti normativi relativi alla meteria. 

La consigliera Lo Monaco riceve nel frattempo l’informazione richiesta circa la seduta congiunta tra la 

seconda e la terza Commissione, ma i Consiglieri concordano nel ritenere che, prima di decidere se chiedere 

di partecipare oppure no, sarà opportuno conoscere se alla riunione parteciperanno uffici e assessori e in 

questo caso la partecipazione avrebbe senso ma se si tratta di una seduta volta solo ad esprimere pareri 

allora no. 

Con questi  propositi e queste considerazioni il Vice Presidente Cesare Mattaliano alle ore 12:25 dichiara 

chiusa la seduta. 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

 ORARIO FINE SEDUTA: 12.25  

     

       La Segretaria  Supplente                             Il  Presidente        Il Vice Presidente 

             Daniela Palilla                                Francesco Bertolino                  Cesare Mattaliano 
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